RAYUELA

Hay quienes dicen que nadie es imprescindible. Pero es el caso que en 30 años nadie ha podido llenar el hueco que dejó Salvador Allende.



JUEVES 11 DE SEPTIEMBRE DE 2003 ■ MEXICO D.F., AÑO DIECINUEVE ■ NUMERO 6840 ■

A dos años del 11 de septiembre, más temor que seguridad en EU

- Más de dos tercios de estadunidenses creen que habrá un "atentado terrorista"
- De los miles de detenidos, casi ninguno está vinculado con ataque alguno, revela estudio

J. CASON Y D. BROOKS, CORRESPONSALES

31

OPINIONO

ROBERT FISK

La espiral de la
demencia apenas empieza

Apuñalan a la canciller sueca

■ Promueve adoptar el euro

| | 33 |
|--------------------------|------------|
| SOLEDAD LOAEZA | 18 |
| | |
| Octavio Rodríguez Araujo | <u> 18</u> |
| Adolfo Sánchez Rebolledo | <u> 19</u> |
| Martí Batres Guadarrama | <u> 19</u> |
| Orlando Delgado Selley | 28 |
| Angel Guerra Cabrera | 40 |
| Olga Harmony | <u>4a</u> |
| Margo Glantz | <u>5a</u> |
| Elliot Weinberger | <u>7a</u> |
| Leonardo García Tsao | <u>9a</u> |
| OPINION 3 | |

Recorte y gane: 19 aniversario de *La Jornada*



*Aplica solamente en el D.F. y zona conurbada

Allende, el presidente que nunca se rindió

XIMENA ORTUZAR

ENIV/I

SANTIAGO DE CHILE, SEPTIEMBRE. Augusto Pinochet irrumpió en la política chilena el 11 de septiembre de 1973. Al mismo tiempo la democracia entraba en un largo y doloroso receso. Militar gris, próximo a pasar a retiro, se sumó a última hora a la conjura para derrocar a Salvador Allende. Logrado ese objetivo, acaparó el poder e intentó perpetuarse en él.

La imagen de Pinochet en su primera aparición pública tras el golpe –gafas negras, labios apretados, brazos cruzados sobre el pecho– recoPinochet vociferaba: "nada de diálogo; ofrézcanle un avión y en el camino ese avión se cae"

rrió el mundo y dejó la impresión de un hombre decidido, de carácter fuerte, de gran liderazgo. Sin embargo, su historia personal antes de ese 11 de septiembre demuestra otra cosa. Siempre dominado, humillado a veces, consciente de su mediocridad, vio en el asalto al poder una revancha que ni siquiera planificó. Pero la aprovechó a fondo.

Alumno mediocre

Pinochet como interno hizo sus primeros estudios en un seminario, del que lo expulsaron por romper unos vidrios. Siguió su preparación en un colegio de curas, donde destacó como mal alumno. Sus compañeros de curso de aquellos años lo apodaban *el burro*. En 1929 aprobó a duras penas el segundo año de enseñanza

media. Después debió repetir el tercero. Luego decidió entrar a la Escuela Militar, opción para escolares de bajo rendimiento en estudios tradicionales, pero fue rechazado por sus mediocres calificaciones. En 1931 Pinochet volvió a la carga y fue otra vez rechazado por la misma razón.

En 1933 logró su objetivo: ingresó a la Escuela Militar, pero siguió siendo un alumno mediocre. Alejandro Ríos Valdivia, quien fue su profesor, recuerda: "No era buen ni mal alumno. Era del montón".

Lo anterior demuestra que Pinochet siguió los consideras



Integrantes de una organización de familiares de desaparecidos durante la dictadura pinochetista marcharon en Santiago de Chile para conmemorar el Día del Detenido Desaparecido. El grupo acusó al gobierno de "no tener voluntad política" para castigar los crímenes de militares

■ Manuel Vázquez Montalbán ■

La Santísima Trinidad del 11 de septiembre

asta el 11 de septiembre de 1973 esa efemérides era de exclusiva propiedad de los catalanes, pueblo mediterráneo activo pero melancólico, que en esa fecha conmemoraba su día nacional, coincidente con una de sus derrotas históricas más importantes. El 11 de septiembre de 1714, los catalanes perdieron la guerra contra las tropas del borbónico rey de España y la derrota significó una dura agresión contra el hecho diferencial catalán,

■ Adolfo Gilly ■

Dos presidentes y una fecha

a grandeza de alma de cada ser humano se revela, antes que en las rutinas de la vida cotidiana, en aquellos momentos en que un azar inesperado lo saca de ellas y lo coloca frente a su destino. Así, al menos, decían nuestros clásicos.

El 11 de septiembre de 2001, el día terrible de la matanza de inocentes en las Torres Gemelas, el presidente de Estados Unidos, George W. Bush, desapareció de la esce-

38

38